
traer de vuelta?
—Los lentos.

—¿Entrevistó alguna vez a
alguien y dijo “este/a va a
ser una estrella”?
—Luis Miguel a fines de
1984.

—¿En qué se inspi-
ra cuando crea? En
“Nostálgica”, contó
que se basó en “ban-
da sonora de su adoles-
cencia”, que fue la Scuola
Italiana.
—Siempre me he sentido muy
orgullosa de la nacionalidad italia-
na, porque es la de mi padre.
Estudié en la Scuola, tengo primos
en Italia. Era lógico querer hacer
un homenaje a la música que me
enseñó a cantar.

—El jazz ha sido un género que
la ha caracterizado. ¿Por qué
cree que se ve atraída hacia
este? 

Somos tontos, no pesados.
Segunda noticia: El Gobierno explicó

hace unos días que no pudo cumplir con
un fallo de los tribunales que
le ordenaba resolver antes
del 31 de diciembre la si-
tuación del proyecto mine-
ro Dominga. Dijo el Go-

bierno que se habían
juntado los ministros a
resolver, pero que se
dieron cuenta ahí en la
reunión que no podían
votar, porque ya ha-
bían emitido opinión

antes sobre el tema y
por lo tanto debían in-
habilitarse. Entonces,

en ese momento los minis-
tros sufrieron un asalto

de duda (un verdadero
portonazo de duda, de-

b i ó s e r ) r e s p e c t o d e
quiénes debían reempla-

zarlos para tomar la decisión so-
bre Dominga. “¡¿Oh, y ahora quién po-

drá subrogarnos?!”, se preguntaban, en
modo Chapulín Colorado. Y como no pu-
dieron resolver esa duda existencial, no
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Poco descanso tendrá este verano
para la eventual candidata presidencial
de oposición, Evelyn Matthei. Tras
cumplir su último período en la alcaldía
de Providencia, la exalcaldesa ha estado
abocada al trabajo programático y el
diálogo con distintos actores.

De aquello ya se han visto resultados:
en diciembre, a pocos
días de dejar el munici-
pio, Matthei presentó
rápidamente un Pro-
grama Integral de
Infraestructura Peni-
tenciaria, llamado “Plan
Cárceles 2025-2030”.
La exministra ya
tiene sus próximos
pasos preparados y
en ese contexto, la
siguiente parada
será Arica: hasta
allí se desplazará
Matthei para pre-
sentar mañana un
paquete de medidas
en torno a la temá-
tica de la migración,
marcando así el que
será su primer
planteamiento pro-
gramático de 2025.
Un año que, como es
sabido, estará atra-
vesado por la carre-
ra presidencial.

“Es un hecho innega-
ble. La migración ilegal, al margen de
cualquier consideración humanitaria, ha
generado graves problemas de orden
público, ha exacerbado las tensiones en
nuestras comunidades y ha puesto en
riesgo la estabilidad de nuestras insti-
tuciones”, sostiene Matthei. A juicio de
la exalcaldesa, “las políticas laxas y la
falta de control efectivo” permitieron
que grandes cantidades de personas
ingresaran “sin regulación alguna, lo que

ha originado un aumento en los delitos y
una presión sin precedentes sobre la
salud y la educación pública”.

Ante eso, anticipa que “implementa-
remos una serie de medidas urgentes y
decisivas para erradicar la migración
ilegal y proteger nuestras fronteras.
Vamos a reforzar nuestros controles
migratorios, implementando un sistema
de vigilancia moderno y eficiente, junto
con las fuerzas de seguridad”.

TECNOLOGÍA Y
FRONTERAS

Entre las principales medidas que
contempla la estrategia, hay una serie
de propuestas para velar por el control
fronterizo del país. Esto incluye tanto
barreras físicas —para delimitar 240
kilómetros, alrededor de los cuatro
pasos fronterizos prioritarios—, com-
plementadas con sensores de superficie

pla el “término de privilegios”.

EQUIPO

El equipo tras el diseño de la estrate-
gia que se presentará mañana incluye a
diversos expertos y exautoridades que
conocieron de cerca los desafíos que
enfrenta el país en materia migratoria.

Dentro de quienes colaboraron, se
encuentra el exdirector nacional del
Servicio de Migraciones y actual conse-
jero regional de la RM, Álvaro Bellolio.
El exjefe de la división de inclusión y
territorio del Servicio Nacional de Mi-
graciones y el exjefe jurídico de la mis-
ma repartición, Vartan Ishanoglu y
Ricardo Bahamondes respectivamente,
también son parte del equipo, al igual
que Carlos Guazzini, exsubdirector del
servicio.

El exgobernador de Tamarugal,
Natan Olivos es otro integrante del
grupo, así como Pilar Giannini (exjefa de
división de Seguridad Pública de la
Subsecretaría del Interior) y Bernardita
Rosales, especialista en relaciones
internacionales y políticas públicas.
Roberto Macchiavello, contraalmirante
(r) de la Armada, también participó.

ACTIVA AGENDA

En paralelo al intenso trabajo pro-
gramático, la eventual abanderada de
oposición también ha sostenido encuen-
tros con distintos grupos. El viernes,
por ejemplo, llegó hasta la Fundación
Jaime Guzmán para conversar con más
de 40 jóvenes, a quienes recalcó la
urgencia de realizar un cambio profundo
en el país. 

Durante este mes, Matthei también
tiene considerada una visita a la Región
de Valparaíso. A fines de mes, en
tanto, está en su agenda realizar una
gira internacional para abordar temas
económicos.

CUENTAN QUE

Matthei alista lanzamiento de
propuestas sobre migración, con
énfasis en resguardo fronterizo

y fibra óptica enterrada, además de
cámaras ópticas y térmicas.

Pensando en el narcotráfico y el robo
de vehículos, en tanto, se consideran
patrullas móviles, cuadrimotos, drones
y globos aerostáticos, inversiones que
se incorporarían con capacidad operati-
va para así garantizar su efectividad.

El plan también incluye la propuesta
de crear dos centros de internación, que
se encontrarían ubicados en los prime-
ros 10 kilómetros de la frontera y ten-
drían capacidad, cada uno, de procesar
hasta 100 personas por un máximo de
48 horas. Allí se podría evaluar a los
migrantes que hayan ingresado irregu-
larmente al país mediante tecnologías
como la biometría y la interoperabilidad
con bases de datos tanto nacionales
como internacionales.

Dichas instalaciones tendrían además
una cualidad distinta a otras infraes-
tructuras: serían móviles, según los
lugares de mayor ingreso clandestino.

Otros focos presentes en los plan-
teamientos que presentará mañana la
exalcaldesa apuntan a la colaboración
internacional y a la efectividad de las
reconducciones con Bolivia, materia que
por largo tiempo ha sido blanco de
numerosas críticas por las dificultades
para activar dicho tránsito.

Recién a fines del mes pasado, el
Gobierno firmó acuerdos migratorios
con el país vecino que incluye el com-
promiso de aceptar la reconducción de
migrantes en condición irregular.

Respecto a los extranjeros en dichas
circunstancias, el plan también contem-
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—¿Se acuerda cuando se dio
cuenta de que cantaba bien? 
—No fui muy consciente del tema,
hasta que fui adolescente y en el
colegio me invitaban siempre a
cantar junto con otros compañe-
ros. Había muchos buenos cantan-
tes en la Scuola Italiana. Aún es
así.

—Ganó el Premio de Mejor
Intérprete en el Festival de
Viña, con 18 años. ¿Alguna
anécdota que recuerde?
—Fui a la última noche de Festival
junto a mi mamá en jeans blancos y
bien abrigada. Mientras disfrutaba
de algún show, se nos acercó
Scottie Scott para decirme que
había ganado la gaviota a la mejor
intérprete. Mi mamá salió corriendo
hacia el hotel a buscar un vestido de
ella que logré ponerme a tiempo
para ir a recibir el premio. Yo creo
que con suerte me alcanzaron a
maquillar, porque sí recuerdo que
¡salí con pinches en el pelo!

—¿Tips o consejos para ga-
narle al miedo escénico? 

—Llegar a la actuación cómoda y
teniendo el repertorio bien estu-
diado, concentrarse un rato antes
y, lo más importante, vocalizar.
Todo eso ayuda a tener mayor
confianza.

—Fue la primera conductora
del programa “Más música”,
¿cuáles son los mejores videos
musicales de la historia? 
—“Thriller”, de Michael Jackson;
“Take on me”, de A-ha, y seguro
que me quedan decenas que nom-
brarte, pero me pediste pocos. 

—Cuenta que su pelo ondulado
de 1984 era producto de una
“permanente atroz”. ¿Alguna
otra tendencia ochentera que
no eche de menos? 
—Las botas blancas con flecos, las
chasquillas levantadas, las hom-
breras enormes, el gel para dar el
“look de pelo mojado” de “Flas-
hdance”.

—¿Alguna que le gustaría

—Por la inmensa libertad que se
siente al cantarlo, por lo que me
provocó siempre, por lo desafiante
para cualquier vocalista o cual-
quier músico. Por último, porque
en mi casa se escuchaba mucho
cuando viví en Nueva York durante
mi infancia y adolescencia.

—Canta en italiano, español e
inglés. ¿Cuál es el mejor para
cantar canciones románticas?
¿Por qué? 
—Siento que el italiano es un
idioma en esencia romántico y, a la
vez, pasional. Me siento muy
cómoda cantándolo y se “me sale”
la italiana que llevo dentro.

—Este 2024 lanzó su disco
con villancicos en inglés. Ade-
más, hará una serie de con-
ciertos gratuitos. ¿Qué motivó
su espíritu navideño este año?
—Mi espíritu navideño se activó a
fines de abril, cuando supe de la
venida de dos extraordinarios
músicos y amigos norteamericanos.
Pat O’Leary y Steve Ash. Junto a la
batería de Alejandro Espinosa y yo,
nos propusimos hacer un álbum de
canciones de Navidad. La selección
costó un mundo, por la gran canti-
dad de temas tan lindos y emocio-
nantes que existen. Lo logramos y
creo que quedó muy bueno. Así por
lo menos lo he sentido con la exce-
lente respuesta del público y la
prensa. Eternamente agradecida,
como artista independiente que
soy. n

“El italiano es un idioma
en esencia romántico”
ANDREA TESSA
CANTANTE
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“‘Thriller’, de Michael Jackson; ‘Take on me’, de A-ha, son
los mejores videos musicales de la historia”.

La canción “Somos tontos no pesados”
(Los Tres, 2016), siempre me ha pareci-
do monótona y algo mezquina en lírica.
Pero se me viene insistentemente a la
cabeza cada vez que alguien trata de ha-
cer tonto a otros. 

La canción repite diez veces la frase
“somos tontos no pesados”, de manera
consecutiva, y no hay mucha más letra,
hasta el final, en que dice: “nos creyeron
tontos, nos creyeron pesados”.

Todo esto ha resonado una y otra vez
en mi cabeza con tres noticias de los últi-
mos días. Las enumero.

Primera noticia: El nuevo pasaporte
emitido por el Registro Civil chileno no
cumple con un requisito que piden las
autoridades de Estados Unidos para
aceptar el ingreso a su territorio de per-
sonas con Visa Waiver. Esto es, no co-
menzar el número de pasaporte con la
letra “R”. Supuestamente “el sistema” no
es capaz de leer la “R”, pese a que siem-
pre pudo leer la “P”. Es decir, a alguna de
las máquinas que operan entre el Regis-
tro Civil chileno y el sistema de inmigra-
ción norteamericano le sobrevino un cu-
rioso caso de dislexia digital. ¡En plena
era de la inteligencia artificial!

cumplieron con el espíritu del fallo del
tribunal ambiental. Estamos en enero y
seguimos en el limbo.

Somos tontos, no pesados.
Tercera noticia: La fiscalía informó

que no va a perseverar en la investiga-
ción judicial contra el exalcalde de Reco-
leta Daniel Jadue en una de las causas en
que está imputado: el llamado “caso lu-
minarias” o “caso LED”. La razón de los
persecutores es que la prueba clave para
acusar a Jadue (una reveladora e incri-
minatoria grabación telefónica) desapa-
reció. Se esfumó. Así, pum, como por
arte de magia. O alguien les sacó de las
manos las grabaciones a los policías o a
los fiscales. Y logró cometer un crimen
perfecto, porque no dejó huella.

Somos tontos, no pesados.
Yo sé que manifestar incredulidad

frente a cosas que a uno le cuentan con
solemnidad y aplomo es antipático. Uno
queda como un pesado. Por eso, si uno
nunca quiere quedar mal con nadie (esa
es otra canción, pero de Los Prisioneros)
mejor hacerse el tonto.

Por eso es que a veces somos tontos y
no pesados. Pero no nos crean tontos.
Porque de tontos no tenemos ni un pelo.

Somos
tontos no
pesados 
A alguna de las máquinas

que operan entre el

Registro Civil chileno y el

sistema de inmigración

norteamericano le

sobrevino un curioso caso

de dislexia digital. ¡En

plena era de la inteligencia

artificial!

LA COLUMNA DE JO

Este viernes, Matthei visitó la Fundación Jaime Guzmán. Allí, expuso ante más de 40
jóvenes sobre la situación del país. 
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